

Communauté chrétienne Saint-Albert-le-Grand

ÉTAPES



Assemblée juin 1995

Présentation

Le présent numéro est essentiellement consacré à l'assemblée 1995 de la Communauté chrétienne Saint-Albert-le-Grand, et à ce titre, il contient un rapport succinct ainsi que la transcription de certaines interventions.

En préparation, nous avons été invités à *"formuler des souhaits et des demandes pour notre communauté chrétienne et son avenir"* et le point de vue adopté avait été le suivant: *"Selon vous quelles sont les valeurs essentielles à sauvegarder et à promouvoir dans notre communauté? ...lesquelles valeurs pourraient faire l'objet d'une intercession dans la Prière Universelle de la Pentecôte."* On y trouvera en particulier la plupart de ces prières à l'Esprit.

Nous joignons le texte d'interventions qui ont marqué la célébration de la Pentecôte et nous nous inspirons du procès-verbal de la secrétaire de réunion pour en décrire le déroulement.

Le président sortant de charge nous a fait parvenir un bilan des activités de l'année 1994-1995.

Quelques rapports de comités nous sont parvenus que nous joignons: Aide-Partage, retraites, groupes bibliques (Apocalypse et Job).

Plus une rectification. Dans le numéro précédent, toute une phrase de la lettre de SILVIA avait sauté, causant par le fait même un contre-sens. Nous rétablissons le texte complet.

Bonne lecture.

Étapes

*Compte-rendu des diverses étapes
de l'assemblée générale annuelle
de la Communauté chrétienne St-Albert-le-Grand,
tenue le 4 juin 1995*

L'assemblée se déroule en plusieurs mouvements dirigés par deux chefs d'orchestre: LAURENT DUPONT, notre responsable-prêtre, et CLAUDE DUGUAY, notre président sortant de charge.

1^{ère} PARTIE: DANS LA CADRE DE LA CÉLÉBRATION EUCHARISTIQUE

1. Rappel du contexte actuel par le vice-président, DENIS TESSON:

Quelle organisation la Communauté chrétienne Saint-Albert-le-Grand doit-elle se donner pour effectuer la transition vers une situation sans responsable-prêtre permanent?

Pendant toute l'année, nous avons eu à cœur de nous sensibiliser à ces enjeux. Les rencontres du Conseil de pastorale, cette année, ont été très achalandées, souvent plus de quinze personnes, et nous nous sommes demandé en particulier:

- Sommes-nous vraiment dans une situation d'urgence?
- Quels sont les services que nous voulons nous donner pour faire communauté?
- Saurons-nous trouver, parmi nous, les personnes et les ressources qui auront le goût de s'impliquer davantage?

Je vous rappelle que notre actuel pasteur, LAURENT DUPONT, nous a annoncé l'an dernier qu'il se retirerait au plus tard l'année prochaine. À ce terme, il aura consacré dix ans à la tête de notre Communauté, dans un poste défini comme à demi-temps, mais qui, de fait, absorbe beaucoup plus.

Rappelons que, pour la présidence de nos Eucharisties, assurée par plusieurs Dominicains, nous ne pressentons pas de problème à court terme. Progressivement, nous impliquons de plus en plus de laïcs dans la préparation de nos rassemblements. De même, nous avons des services, des activités, des groupes, qui fonctionnent bien et dans lesquels sont activement impliqués plusieurs dizaines d'entre nous.

Mais notre responsable-prêtre, c'est la direction spirituelle de la Communauté, c'est la cohérence de l'action pastorale, c'est le maintien d'une tradition de célébrations et une qualité de liturgie auxquelles nous tenons.

Le Conseil de pastorale a consacré, cette année, cinq réunions à échanger sur la situation, les perspectives et le mode d'organisation assurant la poursuite de nos activités dans l'éventualité probable où nous ne pourrions bientôt plus compter sur un responsable-prêtre permanent.

Le Conseil n'a pas voulu traiter cette question sous l'angle de descriptions de tâches, ou de la structure de fonctionnement. Le Conseil a résisté à la tentation de former des sous-comités d'étude ou de confier la résolution du problème à une petite équipe de sages.

Ce que le Conseil de pastorale veut enclencher, c'est une démarche communautaire susceptible de nous mobiliser dans notre implication et nos engagements à Saint-Albert.

Notre rassemblement de ce matin est donc en même temps notre assemblée générale. Il s'agit de porter notre questionnement et notre souci de l'avenir dans notre prière commune. Il s'agit de nous entendre dire ce qui nous tient à cœur dans notre communauté. Il s'agit de faire confiance à l'Esprit de Jésus pour que notre recherche porte fruits. Il s'agit aussi, en ce dimanche de Pentecôte, de renforcer notre confiance en nous et en l'Esprit.

2. Intercessions à l'Esprit

Durant la célébration, en lieu et place de la Prière universelle, plusieurs intercessions ont été improvisées, lues ou placées dans un panier spécial qui a été déposé au pied de l'autel.

Voici une transcription des prières dont nous avons obtenu le texte:

Seigneur, je remercie saint Dominique et dans ces temps difficiles je prie l'Esprit-Saint que notre communauté puisse chercher un nouveau pasteur prêtre de la région de Montréal pour nous servir ici dans le cadre d'une coopération inter-communautaire avec les Dominicains.

Puisse l'Esprit Saint nous guider dans l'élaboration de célébrations dominicales autres que la messe "traditionnelle".

Que nous apprenions ensemble ce qu'il y a à faire pour attirer parmi nous une jeunesse dont nous avons grand besoin. S'il est normal qu'en grandissant nos enfants aillent explorer d'autres prés, il me paraît normal et hautement souhaitable que de plus en plus de jeunes d'ailleurs viennent explorer le pré St-Albert.

"Envoie ton esprit et toutes choses seront créées, et tu renouvelleras la face de la terre."

En lien avec l'Église - de l'origine et de tous les temps -, en lien avec tous ceux qui ont contribué à bâtir cette communauté-ci de Saint-Albert, notamment avec ANDRÉ GIGNAC, nous te prions. Inspire nos choix: "que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel".

Esprit de Dieu... ne permets pas que notre pied chancelle... ne permets pas que, à cause d'une certaine léthargie spirituelle, nos célébrations faiblissent en beauté, en force ou en imagination. Mais rends-nous confiants; garde-nous, jour et nuit, dans ton amour.

Que l'Esprit-Saint nous donne l'audace et le courage en ces temps afin que nous puissions entrer en une diversité de célébrations avec le concours constant des Dominicains de notre Communauté Chrétienne Saint-Albert.

Seigneur Jésus-Christ, je veux rendre grâce pour ce cadeau que tu m'as fait en ce jour de la Pentecôte. J'ai découvert une communauté chrétienne qui cherche ta vérité. Celle-ci, je la vois avec beaucoup de ferveur, d'humilité et ouverte à recevoir ton esprit. Permits que ton amour soit une occasion à faire confiance à tout ce potentiel qui se trouve à St-Albert.

Que la communauté s'ouvre toujours davantage aux plus petits et aux plus jeunes de ses membres non seulement en les accueillant et en leur faisant part de son expérience mais surtout en les écoutant avec respect et émerveillement, en leur laissant prendre une place en son sein.

Seigneur, que ton Esprit éclaire et fortifie nos jeunes. Que ton Esprit leur fasse trouver la nature profonde de l'Amour qui est don et service et qui seul donne sens à la vie.

Que ton Esprit nous éclaire tous et nous fortifie, pour trouver l'unité intérieure et extérieure, ainsi que la hiérarchie des valeurs dont notre monde a besoin pour établir la paix à tous les niveaux. Ainsi il retrouvera joie et harmonie.

Que ton Esprit fasse feu de tout bois, de toute mèche.

Que l'Esprit-Saint suscite de nouveau un Pasteur pour notre Communauté. Prêtre ou laïc, homme ou femme, qui continue de nous rassembler dans l'Espérance et la liberté de Jésus Christ.

Qu'il donne aussi à chacun et chacune d'entre nous le Souffle pour nous permettre de nous engager auprès de nos frères et sœurs autant dans la Communauté Chrétienne de Saint-Albert que dans nos milieux respectifs.

Dieu notre Père, nous lisons dans le livre des Actes (chapitre 6, versets 1-6) comment les apôtres, guidés par ton Esprit, ont créé le diaconat pour résoudre le problème causé par le service quotidien de la communauté chrétienne de Jérusalem;

que ton Esprit suscite dans notre communauté la créativité pour inventer des solutions adaptées à nos besoins et à notre temps et la générosité nécessaire pour les appliquer.

3. Compte-rendu du comité exploratoire par CHRISTINE HOESTLANDT.

Je viens vous donner de l'information aussi brève et exacte que possible sur le résultat des démarches concrètes effectuées par le comité de 4 personnes désigné à cet effet au dernier conseil de pastorale et dont le mandat se termine aujourd'hui.

Pour explorer des solutions alternatives à la responsabilité de la pastorale après le départ de Laurent DUPONT en mai 1996, nous avons commencé par nous tourner du côté des Dominicains déjà familiers de notre communauté.

La plupart d'entre eux ont déjà des engagements fermes et ne sont pas disponibles.

Celui d'entre eux qui nous semblait le plus disponible, nous lui avons officiellement posé la question suivante: "Êtes-vous prêt à accepter la responsabilité de prendre la succession de Laurent Dupont dès mai 1996?" Il nous a répondu qu'il n'est pas prêt à dire oui actuellement.

La porte n'est pas fermée et nous retournerons y cogner à Pâques 96. Mais actuellement, ce n'est pas oui, pour des raisons largement indépendantes de sa volonté, car son amitié nous est acquise.

Il faut donc que collectivement, nous tous (le petit comité est dissous aujourd'hui) nous continuions à porter cette question et à explorer des solutions, ce qu'en deux semaines nous n'avons pas pu terminer.

Comité:

JEANNETTE BOULIZON,
JEAN-MARIE LAFORTUNE,
LAURENT DUPONT,
CHRISTINE HOESTLANDT.

4. Examen de l'avenir prévisible, par le trésorier JEAN HACHÉ.

Une communauté chrétienne vivante, comme la nôtre, n'est pas forcément une communauté sans problème. Mais c'est une communauté qui dispose du potentiel qui lui permette de résoudre ses problèmes.

Notre communauté fait présentement face à un problème. C'est un problème majeur. Il n'est cependant pas, pour le moment, urgent. Les intervenants qui m'ont précédé, CLAUDE, DENIS et CHRISTINE, ont fait état de la nature de ce problème. Je n'y reviendrai pas.

Si nous ne tenons pas la solution à notre problème pour le moment, il ne fait pas de doute que cette communauté dispose, à l'intérieur d'elle-même, des ressources nécessaires pour y parvenir.

L'exécutif du Conseil de pastorale propose une démarche bien vivante - et expérimentale par surcroît - pour nous mener, sur l'année que nous débutons avec l'Assemblée générale d'aujourd'hui, à la solution de notre problème par nos propres moyens.

Cette démarche consisterait, si nous choisissons de l'adopter:

- à identifier et à faire ressortir le potentiel de notre communauté,
- à articuler ce potentiel en terme de personnes, en terme de ressources de divers types et en termes de structures,
- à nous éduquer progressivement aux nouvelles tâches et aux nouvelles façons de faire durant l'année,
- à expérimenter, de manière concrète, des façons de réaliser ces tâches et ces façons de faire,
- à les évaluer et à les modifier selon le besoin.

Ainsi, en faisant Église plutôt qu'en faisant appel à l'Église, nous parviendrons à résoudre notre problème à tous et à répondre, largement, à nos propres besoins.

DEUXIÈME PARTIE: LUNCH COMMUNAUTAIRE

Plus de cinquante personnes ont participé au lunch communautaire. Des échanges informels ont eu lieu entre ces participants.

TROISIÈME PARTIE: QUESTIONS ADMINISTRATIVES ET ÉLECTIONS

Cinquante-trois personnes ont signé la feuille de présence.

1. Le **procès-verbal** de la réunion de l'assemblée générale tenue le 9 mai 1994 a été distribué, examiné et approuvé à l'unanimité.

2. Des **informations** sommaires ont été données sur le **suivi** de cette réunion:

- Cinq homélies ont été assurées par des laïcs cette année.
- LAURENT DUPONT continue son mandat de responsable-prêtre jusqu'en mai 1996.
- L'accueil a été assuré à l'entrée de l'église, de dimanche en dimanche, par JEAN VILLEMUR et son équipe.
- JEAN HACHÉ et son équipe ont assuré les quêtes à la fin des célébrations.
- Les équipes de préparation des célébrations ont démarré.
- Grâce à JÉRÔME ET CATHERINE COURCIER, une équipe bien constituée s'est occupée du Comité des adolescents.
- Mention est faite du fonctionnement d'autres groupes.

3. Élections

1) *À l'exécutif:*

Président: DENIS TESSON en remplacement de CLAUDE DUGUAY qui termine son mandat.

Vice-présidente: CLOTILDE POULIOT, nouvellement élue.

Secrétaire: JACQUELINE DESTÉZ qui avait été cooptée en cours d'année et dont l'élection est confirmée.

Trésorier: JEAN HACHÉ qui continue son mandat pour une deuxième année.

Responsable-prêtre: LAURENT DUPONT, membre d'office de l'exécutif.

2) *Au Conseil de pastorale:*

Outre les 5 membres de l'exécutif, le conseil comporte 4 membres élus par l'assemblée générale et quatre postes à pourvoir par les comités. Un seul poste est occupé pour une deuxième année, celui de LISE LEMIRE.

LUC ROLLAND et CATHERINE COURCIER ont quitté la communauté. FRANÇOIS DUFOUR a terminé son mandat de 2 ans.

Il reste donc trois postes à pourvoir. Mesdames MARIE-THÉRÈSE RABAUD, CÉLINE MORIN et MARIE-GABRIELLE VALLET acceptent d'être mises en nomination et sont élues par acclamation.

4. Échanges sur les perspectives 95-96

Certains participants manifestent leur inquiétude face au remplacement du responsable-prêtre. Si on établit la liste des tâches qui lui sont spécifiques actuellement, on peut parler:

- des célébrations dominicales,
- de la participation aux liturgies d'enfants,
- de la préparation aux sacrements,
- des célébrations spéciales: mariages, baptêmes, funérailles,
- de l'accompagnement spirituel.

Les célébrations dominicales continueront d'être assurées, comme actuellement, par les Dominicains: la présidence des célébrations n'est donc pas remise en question.

Des personnes sont déjà engagées dans certaines des autres tâches: préparation aux sacrements, liturgies d'enfants, célébrations spéciales. D'autres auraient besoin de formation pour s'engager plus avant. Et LAURENT DUPONT se dit prêt à les y assister.

Il ne s'agit cependant pas de se répartir les tâches du responsable-prêtre. Il s'agit bien plus de chercher un responsable de la communauté, prêtre ou laïc, homme ou femme, qui porte le souci de la qualité de vie spirituelle de la communauté.

Les opinions divergent à ce sujet:

- certains tiennent à ce que cette responsabilité soit assurée par un prêtre, à la limite non-dominicain;
- ou par des religieuses;
- d'autres proposent que ce soit à un couple que soit donnée cette tâche;
- ou plutôt à un groupe;
- d'autres enfin y voient une occasion d'ouverture œcuménique: pourquoi pas un pasteur protestant?

Des aménagements pour la prochaine année sont proposés, afin de préparer peu à peu la relève:

- avoir le souci de faire connaître les membres et les familles de la communauté: on pourrait, par exemple, demander à des familles de préparer une célébration à tour de rôle;
- que, dans chaque comité, le responsable du comité ait un adjoint, ce qui permettrait de l'introduire aux responsabilités et de démystifier le rôle.

À noter cependant que certains des Dominicains approchés n'ont pas complètement fermé la porte pour l'an prochain. De toute façon, selon DENIS TESSON, président-élu, il faudra commencer l'année comme si, en mai, on se retrouvait sans responsable-prêtre; du moins, c'est son avis personnel.

5. Examen des ressources et des engagements pour 95-96

JEAN HACHÉ introduit ce point, en insistant pour que chacun se pose la question de son engagement potentiel, dans la ligne de ce qui a été discuté. Il s'agit de voir comment s'adapter à une situation interne nouvelle. Il propose d'inscrire sur une feuille ses propres goûts ou le nom d'une personne-ressource. Il s'agit de bien se rendre compte qu'il n'y a pas de problème pour ceux qui ne viennent qu'aux célébrations dominicales à St-Albert. Ce sont ceux qui veulent faire communauté que l'on sollicite de façon plus pressante.

6. Fin de l'assemblée générale

Les membres applaudissent CLAUDE DUGUAY et le remercient du travail qu'il a accompli comme président durant les deux années de son mandat.

(d'après le compte-rendu rédigé par MONIQUE MORVAL)

BILAN 1994-1995

adapté de l'exposé présenté à l'assemblée générale

Les événements de l'assemblée générale du 29 mai 1994 ont eu une influence marquante sur les activités du Conseil de pastorale au cours de l'année 1994-1995. En effet, l'annonce du départ de LAURENT comme responsable-prêtre à demi-temps, au plus tard en mai 1996, et la résolution de former des équipes de préparation des célébrations (É.P.C.) ont suscité une certaine volonté de prise en charge chez quelques membres laïcs de la communauté que le Conseil de pastorale s'est efforcé d'appuyer.

Au cours de l'année écoulée, cinq laïcs ont été amenés à présenter une homélie dans le cadre de célébrations préparées par des équipes visant à développer notre capacité à assumer davantage de responsabilités dans la préparation des célébrations liturgiques. Depuis Pâques, à l'instigation de CHRISTINE et de JACQUES, des rencontres de préparation des liturgies sont tenues régulièrement certains vendredis.

L'essentiel des réunions du Conseil de pastorale cette année a été consacré à l'exploration de la signification du remplacement de LAURENT ainsi qu'à l'examen de nos besoins pastoraux et des façons possibles d'y répondre en recourant notamment à des responsables laïc(que)s. On a également cherché à sensibiliser les membres de la grande assemblée à l'imminence d'un tel remplacement et à intéresser le plus grand nombre à la recherche de solutions possibles.

Par ailleurs, il paraît utile de souligner l'initiative de JEAN VILLEMUR qui a pris en main l'accueil au début des célébrations. Il a constitué une équipe qui s'est assidûment acquittée de cette tâche, répondant à un souhait maintes fois exprimé au cours des récentes assemblées générales. De même nous devons remercier THÉRÈSE LAFLAMME, notre organiste qui, assistée d'YVES ST-AMANT, a assumé avec efficacité la prise en charge de la musique depuis le départ de MUGUETTE, soit depuis janvier 1994. Compte tenu de l'importance considérable des célébrations pour une grande majorité des membres de la communauté chrétienne St-Albert, toutes les activités qui y sont reliées ont reçu une attention prioritaire.

De ce point de vue, nous tenons à exprimer notre reconnaissance à tous nos PRÉSIDENTS d'assemblée pour leur service et leur contribution à notre recherche de sens. Merci également à JEANNETTE, à LISE et à FÉLICIENNE pour avoir vu aux mille et un détails de dernière minute et à ANTOINETTE pour sa présence tout au long de la semaine.

Sans anticiper sur la réunion du Conseil de pastorale du 20 juin prochain, nous pouvons signaler le renforcement des rencontres de partage avec les adolescents grâce à l'apport de CATHERINE et JÉRÔME COURCIER et de la collaboration notamment de LOUIS BELLEMARE, de DANIEL CHARLAND et de deux étudiants. Le colloque du Comité de présence en milieu carcéral a encore pu être réalisé ici cette année, grâce à MARIE BEEMANS et à ses collaborateurs et collaboratrices. Plusieurs autres activités ont pu être tenues avec régularité, telles l'accompagnement des 6-12 ans, Aide-partage, le bulletin Étapes, les rencontres de prière, les retraites pour adultes, les groupes bibliques.

En résumé, les activités reliées à la célébration et à la recherche de sens ont été réalisées à des niveaux relativement satisfaisants. Toutefois nous n'avons pas encore réussi à élargir le noyau de collaborateurs ou collaboratrices disposés à se charger des services et activités nécessaires à une vie communautaire plus intense. Nous comptons sur les É.P.C. pour "aller chercher le potentiel de la communauté". Il faut reconnaître qu'il s'agit là d'une solution à moyen terme que nous avons mise en branle l'an dernier sans attendre d'être plongés dans une crise. "La patience triomphante".

Au terme de cette année, je veux remercier en notre nom, les membres de l'exécutif: DENIS, JACQUELINE, JEAN et, en particulier, LAURENT qui accepte de prolonger son mandat de responsable-prêtre jusqu'à la limite qu'il avait indiquée, soit mai 1994.

Merci aussi pour le cordial accueil que VOUS m'avez manifesté chaque fois que je me suis adressé à vous. Ce fut stimulant et plaisant de vous servir!

Votre sincèrement dévoué président,
CLAUDE R. DUGUAY

LE COMITÉ AIDE-PARTAGE

Membres: JEANNETTE BOULIZON, HUGUETTE et JEAN-JACQUES CHAGNON, NICOLE CRÉPEAU, JACQUELINE DESTÉZ, MARIE-PAULE DUCHESNE, MONIQUE JONATHAN, LISE LEMIRE, LYETTE PLOURDE, CLAIRE DE RAVINEL, JEANNE TASSO.

Réunions: nous nous rencontrons une fois par mois d'octobre à juin. Par un tour de table informel, nous mentionnons les besoins perçus par chacun, nous nous questionnons sur l'extension de nos services à l'étranger. Nous n'aidons plus les organismes soutenus par d'autres, mais nous nous centrons sur les personnes les plus proches de nous car les besoins sont grands, on le sait. Nous donnons essentiellement aux personnes de notre voisinage en difficulté temporaire; si c'est permanent, nous les orientons ailleurs. Cela consiste en dépannage ponctuel, aide aux prisonniers et à leurs enfants par apport financier, achat de livres et jeux pour Noël. Nous aidons des personnes à déménager, à se distraire s'ils sont en fauteuil roulant; il y a des visites aux malades alités, des fleurs, si nécessaire, lors de funérailles. Dans notre équipe, des gens s'intéressent particulièrement à des œuvres du tiers-monde: Liban, Togo, par exemple, mais l'essentiel de notre argent va aux familles en difficulté, aux nouveaux arrivants, au journal *l'itinérant*, à une étudiante sur le qui-vive.

Au besoin, nous faisons appel à la grande assemblée du dimanche et nous nous sommes présentés dans le bulletin *Étapes*. Nous collaborons avec un groupe de femmes d'Hochelaga-Maisonneuve, avec les petites soeurs de Jésus (Charles de Foucauld), avec les paroisses St-Pascal-Baylon et Notre-Dame-de-la-Guadeloupe (dans l'est) où nous apportons souvent des effets de tous genres reçus à la Communauté chrétienne St-Albert: linge, vaisselle, matelas, etc.. À St-Pascal, un paroissien à la retraite a offert ses services.

Nos avoirs proviennent essentiellement de notre annuelle vente de gâteaux de la St-Valentin, de la quête du Carême à St-Albert et de dons, notamment d'offrandes à l'occasion de funérailles. Nous avons en banque, avant notre dernière réunion du 27 juin, autour de 1650\$, dont une bonne partie devrait être distribuée.

Les perspectives: nous aimerions élargir notre comité de façon à ce qu'il ne soit pas trop chenu quand quelques-uns s'absentent. Nous comptons commencer nos réunions plutôt en septembre qu'en octobre. Nous voulons, entre autres, inviter un responsable du journal *l'itinérant* et ouvrir les deux yeux sur les besoins environnants.

LYETTE PLOURDE, présidente.

*RETRAITES***Des petites nouvelles pour la petite histoire de la communauté**

Le comité des retraites, formé de GENEVIÈVE DUFOUR, d'HÉLÈNE PELLETIER-BAILLARGEON, de LYETTE PLOURDE et de CLOTILDE POULIOT, a proposé trois temps de réflexion et de silence à la communauté chrétienne de Saint-Albert, cette année. Une retraite silencieuse du 21 au 23 novembre qui rallia 5 personnes, et deux retraites "parlantes" les 31 mars 1er et 2 avril, et du 21 au 23 avril, qui rassemblèrent douze participants chaque fois. C'est au monastère des moniales dominicaines de Berthier que nous nous sommes retirés, animés par le père RICHARD GUIMOND.

Des invités spéciaux, tantôt M. DANIEL POURCHOT, tantôt Mme MARIE-CLAUDE MASSON, plantèrent le décor social, culturel et historique dans lequel prendra naissance la vocation de saint Dominique (1170-1221). L'hérésie albigeoise, l'organisation cathare, le vécu ecclésial catholique et la réponse de Dominique de Guzman sont autant de facettes que nous avons explorées.

En un premier temps, nos regards ont scruté plus en détails le cheminement spirituel du fondateur et sa préoccupation fondamentale de faire instruire ses compagnons. Puis, dans sa foulée, une figure marquante jaillira, Thomas d'Aquin (1225-1274) qui influencera la pensée chrétienne jusqu'à nos jours. Ensuite, une moniale, SR MARIE-THÉRÈSE, brodera le tableau d'une grande mystique dominicaine, Catherine de Sienne (1347-1380), tandis que le père GUIMOND nous introduira au père Marie-Dominique Chenu: sa quête de Dieu jamais disjointe d'une connaissance historique, son attention à lire les signes des temps, son optimisme et sa cohérence entre le médiéviste et le théologien en feront un témoin exemplaire et crédible pour les chrétiens de notre siècle.

Avec tout ce bagage didactique, les échanges en ateliers ont été bien alimentés et fort intéressants. Enfin, ces retraites furent des haltes communautaires partagées entre la joie d'être ensemble, à l'écoute de nos soifs, à la recherche de nos sources et l'apaisement de ce lieu de prières et de silence où les moniales nous accueillent si chaleureusement.

CLOTILDE POULIOT,
25 mai 1995

Actualité de l'Apocalypse

Jean Duhaime

Le livre de l'Apocalypse a mauvaise réputation dans les milieux catholiques. On a souvent l'impression que ses scénarios catastrophiques, exprimés dans un symbolisme obscur, se retrouvent surtout dans la prédication des "fondamentalistes" qui les utilisent pour provoquer la conversion sous le coup de la peur. Surmontant des appréhensions de départ bien légitimes, notre groupe biblique a décidé cette année d'aller y voir de plus près et y a découvert les richesses d'un message de foi toujours actuel.

Le groupe se composait d'une dizaine de personnes assidues aux onze rencontres tenues entre le 4 novembre et le 9 juin (aux trois semaines). L'objectif était de faire une lecture continue du livre de l'Apocalypse, réparti en neuf tranches d'un à quatre chapitres. A chaque fois, une personne différente préparait la rencontre en compagnie du responsable du groupe: il s'agissait de choisir un extrait ou un thème particulier dans la section à l'étude et de prévoir l'aménagement de la discussion, ainsi qu'une prière ou méditation de conclusion. Même si l'unité de la lecture y perd un peu, cette formule permet de refléter davantage les sensibilités et les intérêts de chacun-e des membres.

Après quelques informations de base (genre littéraire, auteur, date, destinataires, etc.), les sujets suivants ont été abordés, au fil de la lecture:

- Jésus Christ, Fils de l'Homme et sa signification actuelle (Chap. 1)
- Les valeurs proposées aux églises et celles que nous sommes appelé-es à vivre (Chap. 2-3)
- Le trône de Dieu, symbole de triomphalisme ou vision d'un idéal de justice (Chap. 4-5)?
- Le Dieu de l'Apocalypse, un Dieu de colère et de vengeance qui protège une élite (Chap. 6-7)?
- Des fléaux pour châtier ou pour appeler au repentir (Chap. 8-11)?
- Une mère, une prostituée, une vierge; les femmes dans l'Apocalypse et dans l'Église actuelle (Chap. 12-14)
- Babylone: pouvoir, richesse, corruption hier et aujourd'hui (Chap. 15-18)
- Entre le règne de Christ et le déchaînement de Satan, où en sommes-nous (Chap. 19-20)?
- La Jérusalem céleste, utopie dangereuse ou source d'espérance et d'engagement (Chap. 21-22)?

Ces rencontres, tenues chez l'un-e ou l'autre des participant-es et terminées par une légère collation, ont été aussi l'occasion de faire plus ample connaissance et de raffermir nos liens communautaires. Lors du bilan de fin d'année, il a été convenu de partager quelques réflexions à la grande assemblée, éventuellement par une intervention lors de la célébration de la rentrée d'automne.

GROUPE BIBLIQUE NO 2: LE LIVRE DE JOB

Nous avons été huit, parfois neuf personnes à nous réunir à six reprises autour du Livre de Job. Un texte très riche de poésie: les images surabondent pour désigner l'action de Dieu, soit justicier soit créateur. Un texte aussi très prenant à cause des cris de douleur de Job.

Nous avons deux images de Job. Toutes deux fausses.

D'abord, Job ne gît pas sur son tas de fumier, mais sur un tas de cendres, ce qui est signe de sa douleur; mais aussi, c'est un peu plus hygiénique pour quelqu'un qui souffre d'ulcères de la peau...

Et puis, nous avons en mémoire la première réaction de Job: "Dieu m'a tout donné, Dieu m'a tout ôté, que son nom soit béni" (Job I, 21). Ou, un peu différemment: "De Dieu nous acceptons le bonheur et nous n'accepterions pas le malheur!" (II, 10).

Mais plus loin, et c'est cela qui nous a intéressés et émus, nous avons senti Job s'interroger vivement sur son sort: "Pourquoi ne suis-je mort dès ma naissance?" Cette plainte de Job résonne du chapitre III au chapitre XXX, avec un frémissement toujours plus profond.

Pour les trois amis de Job, comme pour Élihu, Job doit être un très grand pécheur pour mériter un tel châtement. Nous retrouvons ici la question que les apôtres posaient à Jésus: d'où venait l'infirmité de l'aveugle-né? d'un péché de ses parents ou d'un péché personnel?

Mais, Job se sent juste et ne comprend pas pourquoi Dieu lui envoie de telles épreuves. Un peu comme quand nous disons: "Qu'ai-je fait au bon Dieu pour mériter un tel sort?"

Et Job ose s'adresser directement à Dieu: "Pourquoi m'as-tu pris pour cible?" (VII, 30). "Apprends-moi pourquoi tu m'attaques!" (X, 2). "Pourquoi m'as-tu fait sortir des entrailles?" (X, 18). "Pourquoi me considères-tu comme ton ennemi?" (XIII, 24). "Je crie vers toi et tu ne me réponds pas... Tu es devenu cruel pour moi..." (XXX, 20-21).

La réponse de Yahweh est décevante: l'auteur du Livre de Job fait raconter à Dieu les merveilles de sa création (l'hippopotame et le crocodile inclus).

L'œuvre de Dieu serait trop grande pour que nous, les humains, puissions mettre en doute sa Sagesse... Une réponse d'avant la Bonne Nouvelle, quoi!

Voilà le parcours que nous avons fait, en lisant presque tout le Livre de Job, chapitre par chapitre, à l'exclusion de certains passages ajoutés après coup. Un parcours que nous avons fait en commun, très souvent dans la joie. Un parcours que la présence de JACQUES TELLIER a permis de baliser.

VIATEUR LEMIRE, animateur.

*RISQUER. PRENDRE DES RISQUES.
(Deuxième édition, revue et corrigée)*

Le thème d'*Étapes* aura eu au moins l'avantage de m'avoir fait réfléchir sur la question. Les risques ont surgi dans mon existence sans que je les aie vraiment choisis, me semble-t-il. Je ne suis pas agressive de nature, je ne me lance pas facilement dans des aventures qui auraient le potentiel de me faire mal. En ce sens, sans doute, je me protège. Je ne crois pas au jeu, je ne joue pas, la seule pensée d'un investissement économique me fait paniquer.

Les risques se sont plutôt imposés à moi, selon les circonstances, parce qu'il me semblait que c'était l'option à prendre tout naturellement, par intuition, selon toute évidence, pas par un choix délibéré. C'est souvent après coup que j'ai pris conscience d'une certaine folie du geste.

J'ai aussi cru que la chance m'avait accompagnée, une fois de plus, dans une nouvelle expérience, un nouveau projet. Mais ce n'était pas la chance, c'était un appel à l'essence de la vie, à la rencontre du plus intime de moi-même, à la réalisation d'un rêve enfoui, à la découverte de l'autre que l'on apprivoise et par qui on se laisse guider, à la rencontre de soi-même à travers les difficultés, les embûches, les déceptions et les contradictions qui ont jalonné l'aventure. Et au bout du compte, à la joie d'avoir vécu, près de ses idéaux.

Cette vie qui m'entraîne, c'est la lumière du Christ. Quels que soient mes choix, mes élans, mes folies, Dieu m'accompagne et me comprend - m'accepte, et me pardonne aussi à l'occasion.

SILVIA BELLFORT
(qui vit le risque de l'année
sabbatique, loin de Montréal)